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 Ao decimo oitavo dia do mês de abril de dois mil e vinte e três, pelas vinte e uma horas e trinta 

minutos, nesta cidade de Portimão, no Salão Nobre Ilídio Poucochinho, da Junta de Freguesia 

de Portimão, sito na Rua Bispo Dom F. Coutinho, nº 5, em Portimão, reuniram em sessão 

ordinária de Assembleia de Freguesia de Portimão, os seguintes elementos: ------------------------ 

Rui Manuel Moreira Rosa, Presidente da Mesa de Assembleia, , Liliana Briceag, 1º 

Secretário, Pedro Miguel dos Santos Dias, 2º Secretário, António Paulo de Brito Vitorino, 

José Carlos Lourenço, Maria Manuela Santos, Armindo Pinto Silva, , Paulo Henrique Neves 

e Luís Rodrigues, pelo Partido Socialista; Patrícia Alexandra Aurélio, Letícia Maria Inácio 

da Costa, Vítor Manuel da Conceição Guerreiro e Maria Elisa Silvestre, pelo PPD/PSD, 

José Pedro Caçorino, Elsa Cortez Faria e Maria da Fé Luz, pela Coligação Portimão Mais 

Feliz – CDS, Nós Cidadãos e Aliança; Pedro Ricardo Guisado Rodrigues, pelo Partido 

CHEGA, Miguel Jorge Medeiros Martins Madeira, pelo Bloco de Esquerda, Ana Paula 

Gonçalves da Silva Duarte, da CDU-PCP/PEV e Ricardo Conceição Cândido, pelo PAN - 

Pessoas, Animais, Natureza.---------------------------------------------------------------------------------- 

Pediram substituição Filipe Neves Silva e Alexandra Delgado, do Partido Socialista que foram 

substituídos por Luís Rodrigues, Maria Paula Santos Silva e Aristides Soto de Assis da 

Coligação Portimão Mais Feliz – CDS, Nós Cidadãos e Aliança que foram substituídos por 

Elsa Cortez Faria e Maria da Fé Luz. Faltou sem justificação Jorge Miguel Vieira, do Partido 

CHEGA. O membro Vítor Manuel da Conceição Guerreiro, da bancada do PPD/PSD, 

chegou atrasado pelo que só participou na votação dos Pontos 3.2, 3.3 e 3.4.---------------  

A presente sessão foi convocada com a seguinte ordem de trabalhos:   

1. Período de intervenção do público; 
2. Período de Antes da Ordem do dia;  

2.1 Aprovação da Ata da Assembleia de 05/12/2022; 
2.2    Leitura de expediente recebido; 
2.3    Discussão e votação de Moções; 

3. Período da Ordem do Dia: 
3.1   Informação da Presidente da Junta; 
3.2 Apreciação e votação dos documentos de Prestação de Contas   

referente ao ano 2022;  
3.3 Apreciação e votação da 1ª Revisão Orçamental e da 1ª Revisão ao     

PPI; 
3.4 Ratificação da adenda ao Termo de Aceitação celebrado entre a 

Anafre e a Freguesia de Portimão, referente ao “Apoio à aquisição de 
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gás engarrafado pelos consumidores domésticos beneficiários de 
tarifa social de energia elétrica ou das prestações sociais mínimas”  

 
O Presidente da Mesa de Assembleia, Rui Rosa, cumprimentou todos os presentes e antes de 

dar início à Ordem de Trabalhos colocou a votação a aprovação da ata em minuta a qual foi 

aprovada por unanimidade. -------------------------------------------------------------------------------------- 

Antes de se dar início ao Ponto 1 pediu a palavra Ricardo Cândido, do Partido PAN, que 

manifestou o seu desagrado pelo facto de, mais uma vez, não ter havido Conferencia de Líderes 

e também por ainda não terem sido tomadas medidas para resolver a falta de espaço no salão 

onde se realiza a Assembleia. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Rui Rosa, Presidente da Mesa de Assembleia, respondeu que convocar a Conferência de 

Líderes não é um hábito da Assembleia a não ser que hajam assuntos que o justifique. ------- 

Pediu a palavra Maria da Luz Santana, Presidente da Junta de Freguesia, que depois de 

cumprimentar todos os presentes disse concordar com Ricardo Cândido, do Partido PAN, e 

informou que o assunto está a ser tratado através de uma consulta de preços ao mercado, para o 

efeito. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Ricardo Cândido, do Partido PAN, agradeceu o esclarecimento da Presidente apesar de 

considerar que o simples reajustamento das mesas resolveria a situação e seria menos 

dispendioso. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

De acordo com o ponto nº 1- Período de intervenção do público, o Presidente da 

Mesa, Rui Rosa, questionou o público presente em matéria de intervenção. ------------------------ 

Pediu a palavra Isabel Guerreiro, Presidente da Assembleia Municipal de Portimão, que 

depois de cumprimentar todos os presentes disse ser um prazer regressar a uma casa onde foi 

feliz e verificar que hoje se discute as condições existentes quando na sua altura as instalações 

estavam tão degradadas que houve a necessidade urgente de arranjar um novo espaço para o 

funcionamento dos serviços da Junta de Freguesia e que é uma felicidade ver todos a trabalhar 

nas excelentes condições atuais. Isabel Guerreiro disse que ser Presidente da Junta de Freguesia 

de Portimão foi dos cargos que mais se orgulha de ter exercido e informou, em primeira mão, 

que um grupo de deputados da Assembleia da República virá visitar as instalações da Junta de 

Freguesia. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Não havendo mais pedidos de intervenção passou-se ao Ponto nº 2 - Período de antes da 

ordem do dia, nomeadamente ao Ponto 2.1 – Aprovação da Ata da Assembleia 

de 18/04/2023; ------------------------------------------------------------------------------------  

Não havendo pedidos de intervenção, o Presidente da Mesa de Assembleia, colocou a Ata da 

sessão anterior à votação tendo sido aprovado por unanimidade, conforme quadro seguinte:  

 

 
 
Não participaram na votação Manuela Santos e Luís Rodrigues do Partido Socialista, Maria 

Elisa Guerreiro Silvestre, do PPD/PSD, Maria da Fé Luz, da Coligação Portimão Mais 

Feliz – CDS, Nós Cidadãos e Aliança, Pedro Rodrigues, do Partido CHEGA, Miguel 

Madeira, do Bloco de Esquerda e Ricardo Cândido do Partido PAN, porque não estiveram 

presentes na respetiva sessão. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

No que respeita ao Ponto 2.2 – Leitura de expediente recebido – O Presidente da 

Mesa de Assembleia, Rui Rosa, informou que recebeu um pedido de correção de nome por 

parte de Elsa Cortez Faria, à qual deu conhecimento de que o mesmo foi encaminhado para a 

devida correção ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Dando início ao Ponto 2.3 - Discussão e votação de Moções – Pediu a palavra Pedro 

Rodrigues, do Partido CHEGA que leu a Moção nº 1, a qual foi colocada a discussão e cujo 

teor se anexa a esta ata. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Pediu a palavra Ricardo Cândido, do Partido PAN, que manifestou a sua intenção de votar 

contra a Moção pelo facto de a mesma referir numa só palavra uma conotação que os inviabiliza 

de votar a favor porque a homossexualidade foi despenalizada, em Portugal desde 1982 e 

desde 2001 os casais gays podem contrair matrimonio, daí a impossibilidade de acompanhar a 

mesma. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

- 

 
Votações 

 
PS 

 
Portimão Mais 
Feliz 

 
PPD/PSD  

 
BE 

 
CDU 

 
Partido 
CHEGA 

 
PAN 
Pessoas, 
Animais 
Natureza 

 
Total 

Votos a favor 7 2 2 
 

1   12 
Abstenções         
Votos contra         
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Pediu a palavra Pedro Rodrigues, do Partido CHEGA, que disse que Ricardo Cândido 

entendeu mal o texto e explicou que a palavra parceiro, pode ser homem ou mulher, ou seja um 

ser humano, com os mesmos direitos e deveres. ----------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra António Vitorino da bancada do Partido Socialista, que disse concordar com 

grande parte da Moção até porque foi o Partido Socialista que criou as quotas para as mulheres 

mas não pode viabilizar a mesma pelo facto de ser pedido que a mesma seja enviada para todos 

os órgãos políticos facto que considera ser um aproveitamento politico. -------------------------------- 

Não havendo mais pedidos de intervenção, o Presidente da Mesa de Assembleia, colocou a 

Moção a votação tendo sido rejeitada, conforme quadro seguinte: --------------- 

 

 
De seguida Pedro Rodrigues, do Partido CHEGA, leu a Moção n 2, cujo teor se anexa a esta 

ata. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra António Vitorino, da bancada do Partido Socialista, que manifestou a 

intenção da sua bancada em votar contra a Moção por entenderem que não se pode dissociar o 

25 de novembro do 25 de Abril, e não o contrário, e também por não ser costume da Junta de 

Freguesia de Portimão fazer alguma sessão solene para comemorar o 25 e Abril ou outra data 

qualquer.-----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Pediu a palavra José Pedro Caçorino, da bancada Coligação Portimão Mais Feliz – CDS, 

Nós Cidadãos e Aliança, que também manifestou a intenção da sua bancada em votar contra 

por considerar não fazer sentido que a Junta de Freguesia comemore uma data a não ser que a 

mesma tenha a ver com alguma especificidade local ou com alguma intervenção muita forte que 

a Junta de Freguesia possa ter em qualquer momento da vida histórica da cidade no entanto, 

disse, deixa registado o facto de o Partido Socialista se ter tornado um partido envergonhado 

em relação ao 25 de Novembro, o que fará Mário Soares dar “voltas no tumulo” pelo facto de 

 
Votações 

 
PS 

 
Portimão 
Mais Feliz 

 
PPD/PSD  

 
BE 

 
CD
U 

 
Partido 
CHEGA 

 

 
PAN 
Pessoas, 
Animais 
Naturez
a 

 
Total 

Votos a favor 
     

1 
 

1 
Abstenções   3 1    4 
Votos contra 9 3   1  1 14 
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ter sido um dos grandes obreiros do 25 de Novembro, facto que parece ter sido esquecido pelo 

Partido Socialista atual, algo de que não se admira uma vez que que a época republicana dos 

Socialistas anda pelas ruas da amargura.----------------------------------------------------------------------- 

Não havendo mais pedidos de intervenção, o Presidente da Mesa de Assembleia, colocou a 

Moção a votação tendo sido rejeitada, conforme quadro seguinte: ---------------------------------------- 

 

 
 
De seguida passou-se à apresentação da Moção n 3, apresentada pelo partido PAN – Pessoas, 

Animais, Natureza, cujo teor se anexa a esta ata. --------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra Pedro Rodrigues, do Partido CHEGA, que manifestou a sua intenção em 

votar a favor. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra José Pedro Caçorino, da bancada Coligação Portimão Mais Feliz – CDS, 

Nós Cidadãos e Aliança, que considera que a presente Moção deve ser entendida na sua 

globalidade porque tem muito de didática e considera importante que a Junta Freguesia, em 

sede de futuras reuniões, deixe nota disso mesmo junto da Camara e da EMARP .------------- 

Pediu a palavra António Vitorino, da bancada do Partido Socialista, que manifestou a sua 

intenção de votar a favor da Moção apesar de haver um ou outro ponto em que não estão 

totalmente de acordo. -------------------------------------------------------------------------------------------------  

Não havendo mais pedidos de intervenção, o Presidente da Mesa de Assembleia, colocou a 

Moção a votação tendo sido aprovada por maioria, conforme quadro seguinte: --------------- 

 
Votações 

 
PS 

 
Portimão 
Mais Feliz 

 
PPD/PSD  

 
BE 

 
CDU 

 
Partido 
CHEG
A 

 
PAN 
Pessoa
s, 
Anima
is 
Nature
za 

 
Total 

Votos a favor 
  

 3 
  

1 
 

4 
Abstenções         
Votos contra 9 3  1 1  1 15 
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De seguida Ricardo Cândido apresentou a Moção n 4, cujo teor se anexa a ata.------------------- 

Pediu a palavra Elsa Cortez Faria, da bancada Coligação Portimão Mais Feliz – CDS, Nós 

Cidadãos e Aliança, que considera que as praias da nossa costa, nomeadamente as da freguesia 

de Portimão, não reúnem as condições para se instalar uma Praia Canina e sugeriu que se 

pensasse na hipótese de uma praia fluvial para o efeito. Nesse sentido, Elsa Cortez Faria 

manifestou a intenção da sua bancada em votar contra. ------------------------------------------------ 

Pediu a palavra António Vitorino, da bancada do Partido Socialista, que também manifestou a 

sua intenção de votar contra por considerar que não existe nas nossas praias condições para tal.  

Pediu a palavra Pedro Rodrigues, da bancada do Partido CHEGA, que manifestou a sua 

intenção de votar contra e apresentou uma Declaração de Voto, cujo teor se anexa a esta ata.--- 

Pediu a palavra Patrícia Aurélio, da bancada do PPD/PSD, que manifestou a intenção da sua 

bancada em se abster pelo facto de considerar o documento vago e necessitar de mais trabalho e 

pesquisa em relação ao assunto em discussão.--------------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra Miguel Madeira, da bancada do Bloco de Esquerda, que achou a Moção 

interessante apesar de reconhecer que as objeções apresentadas têm razão de ser e considerou a 

sugestão de uma praia fluvial, apresentada por Elsa Cortez Faria, uma opção viável. --------------- 

Pediu a palavra Ricardo Cândido, da bancada do PAN, que considerou que a proposta em 

termos de Conceção e de Ideia mereceu a aprovação das várias bancadas. Relativamente ao 

facto de ser uma praia marítima ou uma praia fluvial, Ricardo Cândido, disse ser indiferente e, 

 
Votações 

 
PS 

 
Portimão 
Mais Feliz 

 
PPD/PSD  

 
BE 

 
CDU 

 
Partido 
CHEG
A 

 
PAN 
Pessoa
s, 
Anima
is 
Nature
za 

 
Total 

Votos a 
favor 

9 3   1 1 1 1 16 

Abstenções   3     3 
Votos contra         
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apesar de reconhecer que a ideia não está claramente explicita, seriam sempre as entidades 

competentes a indicar o local e a desenvolver o projeto. ------------------------------------------------------ 

Não havendo mais pedidos de intervenção, o Presidente da Mesa de Assembleia, colocou a 

Moção a votação tendo sido rejeitada, conforme quadro seguinte: -------------------------------------- 

 

 
 
Ainda dentro deste ponto, o Presidente da Mesa de Assembleia, deu a palavra à Presidente da 

Junta de Freguesia de Portimão, Maria da Luz Santana, para responder a um pedido de 

esclarecimento apresentado, por escrito, pelo Bloco de Esquerda relativamente à requalificação 

do Parque da Juventude tendo informado que o espaço já foi, por duas vezes, objeto de 

concurso tendo ficado as duas vezes deserto. Desta vez, disse, ouve candidatos ao espaço verde 

e ao parque infantil tendo ficado deserto, novamente, concurso para o Parque de Skate. ---------- 

O Presidente da Mesa de Assembleia, Rui Rosa, deu seguimento aos trabalhos passando ao 

Ponto 3 - Período da Ordem do Dia – ------------------------------------------------------------------ 

O Ponto foi aberto com a discussão do ponto 3.1 - Informação da Presidente da 

Junta- Foi dada a palavra à Presidente da Junta, Maria da Luz Santana, que depois de 

cumprimentar todos os presentes, dispensou-se de ler a Informação Escrita, por esta ter sido 

enviada a todos os membros da Assembleia, colocando-se à disposição para qualquer 

esclarecimento.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra Elsa Cortez Faria, da bancada Coligação Portimão Mais Feliz – CDS, Nós 

Cidadãos e Aliança, que questionou o facto de não haver qualquer referência à atividade do 

GIP, como é habitual, pelo que pediu esclarecimentos. ------------------------------------------------------ 

 
Votações 

 
PS 

 
Portimão 
Mais Feliz 

 
PPD/PSD  

 
BE 

 
CDU 

 
Partido 
CHEG
A 

 
PAN 
Pessoa
s, 
Anima
is 
Nature
za 

 
Total 

Votos a 
favor 

  
  1 

  
1 2 

Abstenções   3  1   4 
Votos contra 9 3    1  13 
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Pediu a palavra Ricardo Cândido, da bancado do Partido PAN, que pediu explicações sobre 

os subsídios atribuídos à Sociedade Filarmónica Portimonense, Sociedade Vencedora 

Portimonense, Teia D’Impulsos, Amigos do Museu e Rancho Folclórico da Ladeira do Vau. 

Ricardo Cândido quis saber também qual o custo total das duas sessões compradas ao Boa 

Esperança Atlético Clube Portimonense para levar seniores à revista. --------------------------------- 

Pediu a palavra Elsa Cortez Faria, da bancada Coligação Portimão Mais Feliz – CDS, Nós 

Cidadãos e Aliança, que perguntou se a Presidente já tinha resposta sobre o assunto da Cerca 

do Colégio,  tendo acrescentado que a Rua a que se referiu  é a Rua das Hortas e que o 

fornecimento das refeições continua a ser feito naquela zona, em área pública, sem que haja, 

ainda, recipientes para colocar o lixo o que faz com que o mesmo se esteja a acumular, fruto da 

falta de coordenação existente entre as várias entidades. Para terminar a sua intervenção, Elsa 

Cortez Faria, perguntou se já houve oportunidade de rever o Protocolo existente com o IEFP e 

pediu que lhe fosse facultada uma cópia do mesmo. ----------------------------------------------------- 

Pediu a palavra a Presidente da Junta, Maria da Luz Santana, que disse que o motivo de não 

haver referencia à atividade do GIP deve-se ao facto de, nesse período, o funcionário ter feito 

apenas trabalho dentro das competências estabelecidas pelo protocolo, informou que o mesmo 

foi revalidado e que poderá facultar uma cópia. Em relação à questão da Rua das Hortas a 

presidente informou que vai levar o assunto à próxima reunião do CLAS . ---------------------------- 

Em resposta as questões colocadas por Ricardo Cândido, da bancada do PAN, a Presidente 

da Junta informou que relativamente ao Boa Esperança trata-se de um protocolo que é feito, 

anualmente, como forma de propiciar uma ida à revista aos seniores da freguesia e ao mesmo 

tempo fomentar a cultura na freguesia, relativamente ao Grupo Amigos do Museu trata-se de 

um protocolo que é feito, também anualmente, no sentido de otimizar e documentar  a nossa 

cultura em fotografia e peças museológicas, quanto à Sociedade Filarmónica Portimonense, 

disse, tem uma escola com quinhentos e quarenta alunos pelo que irá sempre merecer o apoio 

da Junta de Freguesia e recomendou que assistam aos seus espetáculos, quanto à Sociedade 

Vencedora Portimonense a Presidente informou que esteve em obras pelo que foi atribuído um 

subsidio reforçado, e que o apoio à  Teia D’Impulsos foi para o projeto Clube das Artes e Rota 

do Petisco.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 



AAsssseemmbblleeiiaa  ddee  FFrreegguueessiiaa  ddee  PPoorrttiimmããoo 

 

  
Ata nº 7/2023 

 

78 
 

 

Pediu a palavra Ricardo Cândido, da bancada do PAN, que agradeceu os esclarecimentos e 

solicitou informação referente à participação na reunião de Estratégias de Saúde para Portimão 

nomeadamente se foram apresentadas estratégias para melhorar os serviços no Centro de 

Saúde. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra Elsa Cortez Faria, da bancada Coligação Portimão Mais Feliz – CDS, Nós 

Cidadãos e Aliança, que pediu uma cópia do Protocolo atual e do antigo e questionou se o 

mesmo foi assinado depois de ser devidamente avaliado----------------------------------------------------- 

Pediu a palavra a Presidente da Junta, Maria a Luz Santana, que relativamente à última 

questão de Ricardo Cândido informou que na reunião foi solicitado que dessem aportes para 

uma nova carta para a Estratégia. Entretanto, disse, a pessoa que estava a gerir a comissão foi 

substituída e aguarda-se marcação de nova reunião. ------------------------------------------------------- 

Relativamente à questão colocada por Elsa Cortez Faria, a Presidente da Junta, Maria da Luz 

Santana, informou que o protocolo é o mesmo o qual foi renovado. ------------------------------------- 

Pediu a palavra Patrícia Aurélio, da bancada do PPD/PSD, que perguntou em que ponto 

está a situação da abertura do Parque Canino. ------------------------------------------------------------------ 

Pediu a palavra Maria da Luz Santana, Presidente da Junta de Freguesia, que informou que 

houve alguns contratempos que impediram a abertura do parque o que levou o seu executivo a 

disponibilizar-se para mudar o parque de lugar, uma vez que o equipamento é amovível, desde 

que esse lugar fosse indicado pelo município. A Presidente informou que essa resposta não 

chegou e que, entretanto, a senhora presidente da Câmara deu o seu aval para o parque abrir 

por um período experimental de três meses, pelo que se está a proceder aos últimos preparativos 

para abrir no dia 24 de abril. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra Ricardo Cândido, da bancada do PAN, que deu nota da preocupação da 

bancada do PSD com a abertura do Parque Canino quando o a bancada do mesmo partido na 

Assembleia Municipal nada fez para que o mesmo abrisse. --------------------------------------------- 

Dando continuidade à Ordem de Trabalhos passou-se ao Ponto 3.2 - Apreciação e 

votação dos documentos de Prestação de Contas   referente ao ano 2022;  -------- 

Pediu a palavra José Pedro Caçorino, da bancada Coligação Portimão Mais Feliz – CDS, 

Nós Cidadãos e Aliança, que relativamente ao Parque Canino manifestou o seu repúdio pela 

maneira deselegante como a Presidente da Câmara Municipal tratou este assunto 
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desautorizando a Presidente da Junta, em plena reunião da Câmara Municipal, solidarizando-

se com alguns munícipes, não todos, residentes na zona, sem antes falar com a Presidente da 

Junta para se informar sobre o assunto. José Pedro Caçorino, disse que é uma coisa que não se 

faz a ninguém e muito menos a uma companheira de Partido que, na sua opinião, não merece 

ser tratado dessa maneira mas como lhe foi dito que haveria a hipótese de o parque não estar 

licenciado, José Pedro Caçorino perguntou se efetivamente havia licença, se o Parque está em 

condições de abrir e se cumpre todas as regras. ------------------------------------------------------------ 

Pediu a palavra a Presidente da Junta, Maria da Luz Santana, que para finalizar disse que 

tanto a Assembleia de Freguesia como a Assembleia Municipal sabiam da sua vontade em 

construir um Parque Canino e se alguém diz que desconhece é porque não está atento às 

sessões, quanto à falta de condições para abrir, Maria da Luz Santana, disse não ser verdade 

caso contrario a Presidente da Câmara não daria o seu aval para abrir por um período 

experimental de três meses e terminou dizendo que, de momento, não irá falar mais no assunto. 

Pediu a palavra Ricardo Cândido, da bancada do PAN, que relativamente ao ponto em 

discussão, e após verificar que foi atingida uma execução orçamental de 101,34% na receita e 

58,72%. na despesa, e sendo que considera um bom princípio cumprir o que está orçamentado, 

questiona o executivo sobre o motivo de tal não ter acontecido. -------------------------------------- 

Pediu a palavra José Pedro Cacorino, da bancada Coligação Portimão Mais Feliz – CDS, 

Nós Cidadãos e Aliança, que no seguimento da intervenção de Ricardo Cândido, e porque 

considerar que há muita ação para fazer ao nível da população, disse que o facto de não se 

cumprir a execução orçamental ao nível da despesa leva a pensar se a mesma não deve ser 

repensada, baixando o orçamento a nível da receita e desonorar os munícipes para que não 

paguem tanto, e solicita explicações sobre o motivo de tal acontecer apesar de não se estar a 

falar de valores muito elevados.------------------------------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra Ricardo Cândido, da bancada do PAN, que verificou que dentro da execução 

orçamental, ao nível da despesa, estão as pequenas manutenções das escolas pré-escolar e 1º 

ciclo e tendo sido recorrente, nos últimos meses, o aparecimento de queixas devido às más 

condições das mesmas e  considerando que fazem parte das competências  da Junta de 

Freguesia, perguntou por que motivo essas manutenções não foram feitas e se existe um 
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levantamento das necessidades desses estabelecimentos  caso, repetiu, façam parte das 

competências da Junta de Freguesia. ------------------------------------------------------------------------ 

Pediu a palavra Maria da Luz Santana, Presidente da Junta, que começou por dizer que  a 

diferença do valor de execução orçamental ao nível da despesa é de 28% e não de 58 % como 

foi referido, a execução do orçamento é de 72% porque, disse, parte do valor que lá está é a 

incorporação do saldo da gerência anterior, explicando que tudo o que foi orçamentado foi 

executado à exceção de duas rubricas, apoio social e parques infantis, a primeira porque não 

houve mais pedidos e a segunda porque houve apoio do município através de protocolo. 

Quanto às escolas, Maria da Luz Santana, disse que tudo o que foi pedido, no âmbito das 

competências da Junta de Freguesia, foi feito atempadamente e muitas vezes feitas reparações 

que foram além da competência da Junta de Freguesia. ------------------------------------------------------ 

Na continuação da sua intervenção, Maria da Luz Santana, deu conhecimento à Assembleia 

que, no seguimento de rumores que davam conta que os serviços da Junta de Freguesia não 

estavam a cumprir com o que lhe era solicitado, visitou todas as escolas do Parque Escolar da 

freguesia para ver o que se passava e o que era da responsabilidade da Junta de Freguesia e 

nada havia por fazer além de pedidos recentes que, entretanto, foram executados.------------ 

Não havendo mais pedidos de intervenção, o Presidente da Mesa, Rui Rosa colocou o ponto à 

aprovação, tendo sido aprovado, por maioria, conforme quadro seguinte. -------------------------- 

 

3.3 Apreciação e votação da 1ª Revisão Orçamental e da 1ª Revisão ao  PPI; 

O Presidente da Mesa de Assembleia, Rui Rosa colocou o ponto a discussão tendo pedido a 

palavra Miguel Madeira, da bancada do Bloco de Esquerda que voltou a questionar o facto de 
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PS 

 

Portimão Mais 
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Animais 

Natureza 

 

Total 

Votos a favor 9 
      

9 

Abstenções   4 1 1  1 7 

Votos contra  3    1  4 



AAsssseemmbblleeiiaa  ddee  FFrreegguueessiiaa  ddee  PPoorrttiimmããoo 

 

  
Ata nº 7/2023 

 

81 
 

 

a rubrica Aquisição de Bens e Serviços não aparecer subdividida de forma mais especifica e 

disse apostar que na próxima Assembleia quando for apresentado o relatório de execução 

orçamental a mesma rubrica já vai aparecer subdivida sem que essa subdivisão tenha sido 

aprovada pela Assembleia de Freguesia.------------------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra a Presidente da Junta, Maria da Luz Santana, que explicou que, a exemplo do 

ano anterior, o que vem aqui são as grandes rubricas, as principais e as intermédias, o que é 

enviado aos membros da Assembleia é exatamente o mesmo que é enviado para o Tribunal de 

Contas porque é assim que este exige que seja feito e não de outra maneira. ------------------------- 

Pediu a palavra José Pedro Caçorino, da bancada Coligação Portimão Mais Feliz – CDS, 

Nós Cidadãos e Aliança, que no seguimento da intervenção de Miguel Madeira disse que a 

questão não é alterar a forma de envio para o Tribunal de Contas mas sim dar uma explicação 

prévia à votação para se saber o que está a ser votado. -------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra Miguel Madeira, da bancada do Bloco de Esquerda, que disse que no seu 

entender se na votação inicial do orçamento aparecem todas as sub-rubricas, quando há 

alterações também deveriam aparecer as mesmas sub-rubricas.------------------------------------------- 

Pediu a palavra Ana Paula Duarte, da bancada da PCP/PEV, que disse que no fim de contas 

o que se pretende é saber qual a necessidade da correção e o motivo que a justifica. --------------- 

Pediu a palavra Miguel Madeira, da bancada do Bloco de Esquerda, que em resposta a Ana 

Paula Duarte disse não ser essa a sua dúvida porque sabe que o motivo tem a ver com a 

necessidade de incorporar o dinheiro que sobrou do ano anterior. ---------------------------------------- 

Pediu a palavra Ana Paula Duarte, da bancada do PCP/PEV, que disse que o pedido de 

justificação vai no sentido de saber porquê estas rubricas e não outras. --------------------------------- 

Pediu a palavra Maria da Luz Santana, Presidente da Junta de Freguesia, que disse estar 

sempre disponível para prestar esclarecimentos e pediu para que em caso de duvidas futuras 

contactem o gabinete de contabilidade que está sempre disponível para esclarecer. Na 

continuação da sua intervenção, Maria da Luz Santana disse que a contabilidade no público é 

diferente da do privado, e o excedente do ano anterior não pode ser utilizado a não ser que se 

proceda a esta revisão orçamental. ---------------------------------------------- 

Pediu a palavra Ricardo Cândido, da bancada do PAN, que pediu que esclarecessem se o 

valor correto é duzentos e vinte e cinco mil ou trezentos e trinta mil euros.------------------------------ 
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Pediu a palavra Maria da Luz Santana, Presidente da Junta, que esclareceu que os duzentos e 

vinte e cinco mil são a aquisição de bens e serviços e os trezentos trinta mil são a totalidade das 

despesas de capital. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pediu a palavra Miguel Madeira, da bancada do Bloco de Esquerda, que disse que nas 

despesas de capital não colocou qualquer questão porque está bem explicado no plano 

plurianual. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não havendo mais pedidos de intervenção, o Presidente da Mesa, Rui Rosa colocou o ponto à 

aprovação, tendo sido aprovado, por maioria, conforme quadro seguinte.  

  

Na continuidade dos trabalhos o Presidente da Mesa de Assembleia, Rui Rosa, passou ao 

Ponto 3.4- Ratificação da adenda ao Termo de Aceitação celebrado entre a 

Anafre e a Freguesia de Portimão, referente ao “Apoio à aquisição de gás 

engarrafado pelos consumidores domésticos beneficiários de tarifa social de 

energia elétrica ou das prestações sociais mínimas” --------------------------------------------- 

Pediu a palavra a Presidente da Junta de Freguesia, Maria da Luz Santana, que informou que 

esta adenda vem na sequência do aprovado na última Assembleia tendo recebido setenta e três 

candidaturas sendo, em todo o Algarve, a Junta de Freguesia que mais candidaturas recebeu. 

Pediu a palavra Ricardo Cândido, da bancada do PAN, que perguntou se essas candidaturas 

foram aprovadas e considerou preocupante o facto de Portimão ser a Junta de Freguesia que 

recebeu mais pedidos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Maria da Luz Santana, respondeu que esses resultados devem-se à boa divulgação e ao bom 

serviço prestado pelos funcionários da Junta de Freguesia. Não havendo mais pedidos de 
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intervenção, o Presidente da Mesa, Rui Rosa colocou o ponto à aprovação, tendo sido 

aprovado, por maioria, conforme quadro seguinte.  

  

Enquanto se aguardava pela leitura da minuta da ata, Maria da Luz Santana, Presidente da 

Junta, apresentou o programa da Junta de Freguesia para as comemorações dos 50 anos do 25 

de Abril   e convidou todos os presentes a participar no dia da Juventude, na Caminhada de 

Abril e na apresentação livro “Romance do25 de Abril” de João Pedro Mésseder. ---------------- 

Também informou que já existe alguma informação sobre o  Balcão Virtual que estão a ser 

analisadas pelo executivo e que  a divulgação da aplicação InFreguesias resultou em  150 emails  

enviados, 20 inscrições novas, inscrição em jornal local .------------------------------------------------- 

De seguida, Rui Rosa, Presidente da Mesa de Assembleia, pediu a Liliana Briceag, 1º 

Secretário da Mesa de Assembleia, que procedesse à leitura da minuta da ata, a qual depois de 

lida foi votada e aprovada, por unanimidade, conforme quadro seguinte: ------------------------- 
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Sem mais pedidos de esclarecimento, o Presidente da Mesa da Assembleia, Rui Rosa, deu por 

encerrada a sessão da Assembleia de Freguesia, pelas vinte e quatro horas. ------------------------ 

Para constar se lavrou a presente ata, que tem como suporte a gravação magnética de tudo 

quanto ocorreu na respetiva Sessão, que lida e conferida, vai ser assinada por mim, Célia Maria 

Gaspar Franco de Sousa_______________________________, Técnica Superior a prestar 

apoio à Assembleia de Freguesia de Portimão, bem como pelos componentes da Mesa da 

Assembleia Freguesia de Portimão.  

A Mesa da Assembleia de Freguesia, 

 

O Presidente da Mesa 

 

 

O 1º Secretário 

 

 

O 2º Secretário  

 

 

 

Votos contra         



Partido CHEGA

Moção

Comemorações do dia internacional da mulher e agravamento das
penas dos crimes de violação e violência doméstica

No passado dia 8 de março foi comemorado o dia Internacional da
Mulher.

A Mulher é fonte de vida.

A Mulher é merecedora de todas as homenagens;
Porque é mãe;

Porque é educadora;

Porque é companheira;

Porque é parte do processo económico, científico, educacional
político.

Mas e, também porque é um ser humano, com os mesmos direitos e
deveres que o seu parceiro homem na prossecução do
desenvolvimento das sociedades atuais.

Já se conseguiu ,desde as lutas primordiais das ativistas americanas
de 26 de fevereiro de 1909, mas também as manifestações na Rússia
de 1019, até à declaração pela Organização das Nações Unidas
(ONU) em 1975 do Dia Internacional da Mulher, um progressivo
caminho da igualdade entre os sexos.

1



Mas apesar disso, a mulher continua maioritariamente a ser vítima
de violência doméstica (mais de 80% das vitimas de violência
domestica são mulheres).

A mulher continua a ser vítima de violações (mais de 90% das vítimas
de violação sexual são do sexo feminino).

Nesta consonância a melhor homenagem que podemos fazer à
mulher, para além dos discursos de ocasião, da oferta de flores, é
garantir a sua defesa, às mãos de companheiros violentos e
violadores sem escrúpulos, com o aumento da moldura penal destes
hediondos crimes, com a obrigatoriedade das penas serem efetivas
e não suspensas.
Caso seja aprovada, como esperamos a presente moção, a mesma
deverá ser enviada;

A sua excelência o Presidente da República
Ao senhor Presidente da Assembleia da República
Ao senhor primeiro-ministro
Á senhora Ministra da Justiça
A todos os grupos parlamentares e partidos com representação
parlamentar na Assembleia da República
Presidente da camara municipal de Portimão e respetivos
vereadores
Presidentes das juntas de freguesia do Concelho.

Portimão, 12 de Abril de 2023
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Partido CHEGA

Moção

Comemorações 25 de Abril e 25 de Novembro

Aproxima-se mais uma comemoração do 25 de Abril de 1974.

Haverá como sabemos uma grande celebração da data no nosso
município.

Todavia não se pode dissociar o 25 de Abril de 1974, do 25 de
Novembro de 1975.

Nesta conformidade e porque o 25 de Novembro de 1975 veio
recolocar Portugal, nos caminhos traçados pelo 25 de Abril de 1974,
é da mais elementar justiça que se comemore este dia.

Assim sendo vem o partido CHEGA, propor a realização de uma
cerimónia solene nesta Assembleia de Junta no próximo dia 25 de
Novembro 2023, assinalando esta data.

Caso seja aprovada, como esperamos a presente moção, a mesma
deverá ser enviada;

A sua excelência o Presidente da República
Ao senhor Presidente da Assembleia da República
Ao senhor primeiro-ministro
Á senhora Ministra da Justiça
A todos os grupos parlamentares e partidos com representação
parlamentar na Assembleia da República
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À Presidente da câmara municipal de Portimão e respetivos
vereadores
Aos Presidentes das juntas de freguesia do Concelho.

Portimão, 12 de Abril de 2023
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Assembleia de Freguesia de Portimão 

 

Moção de Recomendação 

Alteração de sinalização horizontal em estacionamento de carros, estacionamento de 

motocicletas e instalação de equipamentos de estacionamento de bicicletas junto de Escola 

Secundária Poeta António Aleixo 

 

No início do ano de 2023, foi alterado o estacionado junto da entrada da Escola Secundária 

António Poeta Aleixo, tendo sido colocada uma placa de condicionamento do estacionamento 

de 4 lugares reservados ao Centro de Exames (ver imagens em anexo), porém não foi feita a 

devida identificação com faixas amarelas dos respetivos locais. 

 

O local é de forte pressão devido às escolas, centro de exames e comércio, fazendo com que os 

lugares estejam constantemente ocupados, em especial por Professores e Funcionários e 

Funcionárias das escolas que ali trabalham e se têm visto com inúmeras coimas prescritas pelos 

agentes da EMARP, que sem dó nem piedade fazem regularmente a sua ronda para em 

particular fiscalizarem os ditos lugares de estacionamento, fazendo vista grossa à restante 

envolvente. 

 

Em estimativas conservadoras, a EMARP encontra-se a “faturar” mais de 2000€ mensalmente 

apenas com aqueles 4 lugares de estacionamento. 

 

Ainda que se concorde com a necessidade de regulamentar o estacionamento abusivo e 

concordando que os lugares estão de alguma forma identificados, ainda que de forma diminuta 

e com a ausência de sinalização horizontal que os destaquem, entende-se que a receita deveria 

beneficiar a mesma regulamentação do estacionamento na zona. 

 

Pouco mais à frente, verifica-se diariamente o estacionamento abusivo de motociclos e motos 

em lugares de estacionamento e sobre o passeio, junto da entrada da Escola Secundária Poeta 

António Aleixo, sendo que o passeio tem dimensão generosa. 

 

Verifica-se ainda que muitos alunos que se deslocam para a mesma escola optam por não 

colocar as suas bicicletas no interior da escola onde existem “racks” devido ao processo para 

entrar e sair da escola, optando por prende-las com cadeados às grades da escola, postes e 

outros. 

 

Desta forma, o eleito PAN desta Assembleia recomenda ao Executivo de Freguesia que 

desenvolva junto das entidades competentes, nomeadamente a Câmara Municipal de Portimão 

e EMARP: 



- A identificação clara dos lugares reservados com a adoção de sinalização horizontal de cor 

amarelas dos lugares reservados ao Centro de Exames; 

- A adoção de uma atitude pedagógica ao invés de repressiva a quando da ocupação, com a 

criação de uma campanha a sensibilizar os condutores que ocupam indevidamente os lugares 

reservados na zona;  

- A intervenção na região de passeio onde habitualmente é ocupada pelo estacionamento de 

motociclos e motos junto da entrada da Escola Secundária Poeta António Aleixo, com a criação 

de local de estacionamento definido e devidamente identificado; 

- A implementação de “racks” de estacionamento de bicicletas no exterior das Escolas 

Secundárias e Básicas do município. 

 

A ser aprovada pela Assembleia de Freguesia de Portimão em reunião ordinária de 18 de abril 

de 2023, esta moção deverá ser enviada à Câmara Municipal de Portimão, à Assembleia 

Municipal de Portimão e respetiva Presidente e à EMARP. 

 

Portimão, 12 de abril de 2023 

 

O eleito pelo PAN – Pessoas-Animais-Natureza 

Ricardo Nuno Cândido 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Anexo – Fotos do local de estacionamento reservado ao Centro de Exames 

 

 

 



Assembleia de Freguesia de Portimão 

 

Moção de Recomendação 

Criação de uma Praia Canina no concelho de Portimão 

 

A cidade de Portimão é um importante destino turístico em Portugal e recebe milhares de 

visitantes todos os anos. Sabemos que muitos desses visitantes viajam acompanhados de seus 

animais de estimação e, por isso, é importante que a cidade ofereça opções de lazer e 

entretenimento também para eles. 

 

A criação de uma praia canina oficial em Portimão seria um grande avanço para o bem-estar dos 

animais de estimação e seus proprietários. Além de proporcionar uma área segura e adequada 

para os cães refrescarem-se e divertirem-se, a praia canina também pode ser uma importante 

fonte de receita para o município. 

 

A praia canina oficial poderia ser construída em uma área isolada da praia existente, onde os 

cães teriam livre acesso para correr, nadar e brincar sem o risco de incomodar outras pessoas 

que estejam na praia. Seria importante também que a praia canina fosse equipada com lixeiras 

específicas e dispensadores de sacos para dejetos dos animais e com áreas para os cães se 

hidratarem com bebedouros. 

 

A criação de uma praia canina oficial em Portimão também pode ser uma importante iniciativa 

para conscientizar as pessoas sobre a importância do respeito e cuidado com os animais de 

estimação. A praia canina pode ser um espaço de convivência saudável entre os animais e seus 

proprietários, e pode ajudar a promover a cultura da guarda responsável e do respeito aos 

direitos dos animais. 

 

Além disso, recomendamos que sejam realizadas campanhas educativas para os frequentadores 

da praia, a fim de garantir que os animais de estimação sejam tratados com respeito e que os 

tutores sejam responsáveis pela limpeza da área e pelo comportamento de seus animais. 

 

É importante ressaltar que em vários outros municípios de Portugal já existem praias caninas 

oficiais, como em Cascais, Almada ou Matosinhos. Essas praias caninas têm sido um sucesso, 

proporcionando uma opção de lazer saudável e segura para os animais de estimação e seus 

proprietários. 

 

Desta forma, o eleito PAN desta assembleia recomenda ao Executivo de Freguesia que 

desenvolva os contactos com as entidades competentes, nomeadamente a Câmara Municipal 



de Portimão, Autoridades Marítimas, IPMA e DGAV com vista à criação de uma praia canina na 

freguesia de Portimão. 

 

A ser aprovada pela Assembleia de Freguesia de Portimão em reunião ordinária de 18 de abril 

de 2023, esta moção deverá ser enviada à Câmara Municipal de Portimão, à Assembleia 

Municipal de Portimão e respetiva Presidente, às restantes Assembleias de Freguesia do 

Município de Portimão e respetivos Presidentes de Junta de Freguesia. 

 

Portimão, 12 de abril de 2023 

 

O eleito pelo PAN – Pessoas-Animais-Natureza 

Ricardo Nuno Cândido 

 




